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《生命的福音》讲义 

与耶稣辩论系列（5） 

终极的辩论 

 

 

亲爱的朋友、弟兄姊妹，我们来探讨“与耶稣辩论”系列。题目是“终极的辩论”，研读马

太福音 11:2-6，以及 22:41:46。 

 

马太福音 11:2-6。 

约翰在监里听见基督所作的事，就打发两个门徒去，问他说：那将要来的是你吗﹖还是我们

等候别人呢﹖耶稣回答说：你们去，把所听见，所看见的事告诉约翰。就是瞎子看见，瘸子

行走，长大痲疯的洁净，聋子听见，死人复活，穷人有福音传给他们。凡不因我跌倒的就有

福了！ 

 

接着是马太福音 22:41-46。 

法利赛人聚集的时候，耶稣问他们说：论到基督，你们的意见如何﹖他是谁的子孙呢﹖他们

回答说：是大卫的子孙。耶稣说：这样，大卫被圣灵感动，怎么还称他为主，说：主对我主

说：你坐在我的右边，等我把你仇敌放在你的脚下。大卫既称他为主，他怎么又是大卫的子

孙呢﹖他们没有一个人能回答一言。从那日以后，也没有人敢再问他什么。 

 

这是神的话语。 

 

刚才所读的第二段经文，马太福音 22:41-46，记载耶稣与人们一系列辩论中的最后一场。在

过去几个题目中，虽然我们没有逐一讨论每一场辩论，但我们讨论了其中几场辩论。在耶稣

洁净圣殿这件众所周知的事件之后，许多人来找耶稣辩论。人们向耶稣提出论据，耶稣给他

们回应。 

 

还记得吗？那些辩论有的涉及政治议题，如可否纳税给该撒；有的涉及道德议题，以及有关

各种不同处境的辩论。马太、马可和路加福音都记载了这些辩论。他们经过一系列的辩论之

后，来到最后一场辩论，耶稣没有回应人们所提出的论据，反而提出另一个论据。今天，我

们看看耶稣到最后做了什么。经文记载耶稣向法利赛人提出一个问题。换句话说，直到那一

刻，耶稣都在回应人们所提出的论据。最后，耶稣提出另一个论据。 

 

这不是一段著名的经文。当你听我读这段经文时，可能感到很疑惑，心里想：“耶稣到底要

说什么？”耶稣的论据有点含糊。但当我看到这段经文，我想我们必须一起探讨这段经文，

因为这段经文既有意思又重要。我来解释原因吧。 

 

英国著名哲学家伯特兰‧罗素（Bertrand Russell）是怀疑论者。他不信神，也不相信基督信

仰。曾经有人问他一个很有意思的问题。我也想问他这个问题。人们问：“罗素博士，如果

你死后发现自己的想法是错的，你发现神确实存在，神对你说：‘你为什么不相信我

呢？’，你会怎样回答呢？”这个问题很有意思。想一想，如果你问一个不信神的人，他会

怎样回答？如果你不信神。你会怎样回答？ 

 

据说，伯特兰‧罗素这样回答：“嗯，我只会对神说：‘嗨，我没有罪。你没有给我们足够

的证据。根本没有足够的证据证明神存在。在几乎没有任何证据的情况下，我没有责任去相

信。对一个理智的人来说，根本没有足够的证据证明神存在。’”罗素说他会这样回答神。

顺带一提，罗素已过世了。 
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多年前，我在《伦敦时报》读到一篇文章。我记不起作者的名字，但重点是作者所采用的表

达方式。同样，作者说了类似的话：“我乐意成为基督徒。我真的乐意成为基督徒，但我一

直在等待一个无懈可击的论据。我乐意相信神，但我还未找到无懈可击的论据。没有人能给

我这个证据。” 

 

有趣的是，不但那些不信神或不相信基督信仰的人寻找无懈可击的论据，连基督徒也寻找无

懈可击的论据。这是很合理的。如果你是基督徒，在神里找到喜乐和真实的属灵经历，除非

你是一个铁石心肠的人，否则你会渴望与别人分享信仰。你渴望与别人分享信仰，不然你必

定是一个铁石心肠的人。 

 

基督徒常常为了与别人分享信仰而寻求无懈可击的论据。他们说：“我很乐意帮助我的朋友

得到确实的证据和认识真理，不只是盼望真理是真的，而是知道它是真的，所以我要寻找无

懈可击的论据。”不信的人寻找无懈可击的论据，连基督徒也寻找无懈可击的论据。 

 

经文记载，耶稣与人们进行了一系列的辩论，现在来到最后一场，祂要回应人们所提出的争

辩时，却转过来把握唯一的机会去提出祂的论点。耶稣指出一个情况。这是很有趣的。当耶

稣基督可以设定议题，当祂决意采取主动，向一群怀疑论者提出论据，去引导他们明白真理

时，祂采用什么论据呢？那岂不是终极的论据吗？ 

 

此外，最后几节经文说，耶稣提出那论据之后，没有人敢再问祂什么。耶稣所提出的似乎是

终极的论据。哪是什么呢？这个问题是：基督信仰的真理的终极论据是什么？使人认识这改

变生命的真理和得着确据的终极论据是什么？终极论据是什么？它如何发挥作用？它引领人

往何处去？我相信经文能给我们提供答案。 

 

第一，终极的论据是什么？也许很多朋友仍然摸不着头脑。看看第 41 至 46 节。耶稣对法利

赛人说：“论到基督，你们的意见如何？他是谁的子孙呢？基督就是弥赛亚。”耶稣所使用

译作“基督”的希腊文（Christos）与译作“弥赛亚”的希伯来文（mashiach）是同一个字。

耶稣向法利赛人提出一个关于弥赛亚问题。 

 

圣经预言弥赛亚将要来临。圣经预言一位伟大的领袖要来把一切导回正轨。耶稣说：“好

吧，我来问你们一个关于弥赛亚的问题。祂是谁的子孙呢？”这是一个简单的问题。耶稣是

说：“你们知道圣经论到弥赛亚。祂来自哪个支派？祂是谁的后裔？祂来自哪个家系？祂是

谁的子孙？” 

 

法利赛人给与一个简单的答案。答案相当简单，因为圣经多次提到弥赛亚是大卫的子孙，例

如撒母耳记下第 7 章和以赛亚书第 11 章。这一点几乎所有宗教领袖都一致赞同。圣经说弥

赛亚是大卫的后裔。耶稣说：“真的吗？诗篇第 110 篇怎么说？” 

 

耶稣引用诗篇第 110 篇。祂说这篇诗篇是以色列王大卫所写的。大卫在这诗篇中谈到一个伟

大的人从锡安伸出能力的杖，要在万国中掌权。这是弥赛亚的形象。大卫在诗篇第 110 篇谈

到弥赛亚，但大卫称弥赛亚为“主”。在第 1 节，大卫说：“耶和华对我主说……。”耶稣

问法利赛人：“为什么大卫称弥赛亚为‘主’呢？” 

 

众人都感到疑惑，因为在一个传统的社会里，当人们谈到自己的先祖或父母，可能会称他们

为“主”。但人们总不会称自己的后裔为“我的主”，只会称他们为“我的儿子”或“我的

女儿”，诸如此类的称呼。 
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耶稣基督要说的是，如果弥赛亚只是一个凡人，如果祂只是大卫的后裔，如果祂只是如人们

所想的将要成为军事和政治领袖，为什么大卫称祂为“主”呢？大卫是以色列王，拥有最崇

高的地位，他到底会称谁为“主”呢？你注意不到这一点，因为你必须明白，在一个传统的

文化中，称自己的后裔为“主”是不合理的。耶稣是说：“弥赛亚是超越你所想象的。” 

 

你也许会说：“这一点很有趣。感谢你告诉我。我大概明白为什么这不是一段出名的经文。

它并不令人感到振奋。我明白了。现在，我不再疑惑了。这一点到底有何重要呢？”我认为

这一点非常重要。重要的是，当耶稣基督选择祂的论据时，当祂可以采取主动时，祂说什么

呢？明白耶稣所说的话和祂没有说出来的话同样重要，也同样给人启发。耶稣没有说什么？ 

 

首先，一方面，耶稣没有尝试去证明神的存在，也没有以提出任何推理论证。另一方面，耶

稣没有施行神迹。祂没有说：“我给你们证明神存在吧。”耶稣没有运用超自然能力去施行

神迹。我指出耶稣没有做这两件事，因为这与保罗在哥林多前书第 1 节所说的相呼应。保罗

在哥林多前书第 1 节谈到犹太人和希利尼人。 

 

保罗来自两种不同文化背景。他是希腊化的犹太人。他懂希伯来文，也了解犹太文化和价值

观。但他是说希腊语的，也了解希腊文化和价值观。因此，保罗在哥林多前书第 1 章指出这

两种文化的一些有趣之处。 

 

保罗说：“犹太人是要神迹，希利尼人是求智慧，我们却是传钉十字架的基督，在犹太人为

绊脚石，在外邦人为愚拙……”这是很深邃的道理。保罗既有智慧又很精明，他注意到这两

种文化以不同的方式去认识、确定和证实事物。 

 

哲学家的解释是，这两种文化具有不同的认知标准、不同的认识论、不同的认知方式、不同

的推论方式和不同的确定方式。犹太人讲求具体关系。他们不想要哲学或理性的论据。他们

想要实际的方法。 

 

犹太人说：“我告诉你我想要什么。我想要实际的能力。施行一些神迹吧。施行一些无法解

释又绝非巧合的神迹，来展示你是无所不能的。这就是证据了。”犹太人讲求具体关系。这

是他们证实事物的方式，他们想要实际的能力。他们说：“给我证明这是可行的。” 

 

希腊人讲求逻辑和实证。希腊人想要可论证和合乎逻辑的论据。古希腊哲学家亚里士多德

（Aristotle）提出论据证实神的存在，他提出著名的“不动的动者”和“无因之因”理论。

基本上，希腊人就像伯特兰‧罗素那样。希腊人说：“除非你给我理性、合逻辑、可证实和

无懈可击的证据，使我找不到任何漏洞，使我确定这必定是真理，否则我不会相信。这就是

证据。” 

 

想一想保罗所说的话。保罗说，这两个文化有不同的认知标准，这些认知标准涉及逻辑和理

性的证据。为什么神要随从任何一个文化的认知标准呢？”很多超过四、五十岁的城市人对

我说：“我无法相信基督信仰。我正在寻找无懈可击的论据。我正在寻找证据。除非我看到

证据，否则我不会相信。” 

 

你明白这种想法是多么狭隘吗？多个世纪以来，大多数文化和大多数人都不是这样判断真理

的。这只是后启蒙时期的西方文化而已。为什么神要受人类文化的框架所局限呢？保罗说，

神不受人类文化的框架所局限。神没有以那些讲求具体关系的人所采用的方法去向他们证实

真理，也没有以那些讲求理性和实证的人所采用的方法去向他们证实真理。耶稣没有施行神

迹，也没有提出理性和合逻辑的论据。祂做了什么？  
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保罗说：“去看看圣经怎么论到基督。最终，认识和确定真理的方法是去了解圣经所描述的

基督。要深入了解经文、圣经叙事和福音所描述的基督。不是根据我们自己所想象的基督，

而是根据基督的真正身分去认识祂。” 

 

多年前，我经常听英国圣公会牧者迪克‧卢卡斯（Dick Lucas）的讲道录音。他经常讲道，

收录了很多讲道录音。我在他的讲道中听到他引述《伦敦时报》这一篇专栏文章，说：“我

乐意成为基督徒。我真的乐意成为基督徒，但我一直等待一个无懈可击的论据。” 

 

卢卡斯说：“如果你等待一个无懈可击的论据去证明耶稣的身分，你将要永远等待。因为据

我所知神没有给我们任何无懈可击的论据。神却赐下一个无懈可击的人。这个人最终没有让

人驳斥之处。”卢卡斯要说的是，如果你说：“给我无懈可击的证据吧，只有当我看到这些

证据时，才会有纪律地、持续地和仔细地根据圣经去思想耶稣基督的身分。除非你给我一些

证明、一些我应该相信的理由，否则我不会研经，也不会读经和默想。”那么，你将要永远

等待。如果神没有给你无懈可击的论据，却赐下一个无懈可击的人，这个人最终没有让人驳

斥之处，情况会怎样？ 

 

卢卡斯的意思是，只有当你从圣经去认识耶稣的身分，才会这样说：“这实在是一个神迹。

你如何解释这事呢？你如何解释耶稣这样的一个人呢？没有人能够编造一个这样的人，也没

有人能够构想这样的形象。”有一个名叫罗纳德‧沃森（Ronald Watson）的人读了有关耶

稣的记载，深受感动而成为基督徒。你甚至从没有听过这个人的名子，但他说了以下一段很

有意思的话。 

 

沃森说：“我发现耶稣带来很多惊喜，但全是因完美而带来的惊喜。我发现耶稣温柔而不软

弱、有力而不粗暴、谦卑而不屈从。耶稣坚定而不苛刻、热心而不狂热、圣洁而不拘泥、热

情而不偏颇。耶稣从没有犯错。人们找不到任何应说而又未说出来的话。 

 

耶稣基督就是那个无懈可击的人。只有当你深入地认识耶稣基督，持续地思想和学习祂的教

训，才能够认识和确定真理，使生命得改变。有趣的是，我将会给你们展示，这是一个十分

理性的方式，却不是理性主义。这是一个十分具体的方式，却不是实用主义。 

 

你也许会说：“你对这段经文作出这么多诠释，你有没有曲解经文呢？”我没有曲解经文。

我是根据约翰福音第 1 章来理解经文。在约翰福音第 1 章，约翰一开始便说：“太初有

道……”译作“道”这个字的希腊文（logos），是一个哲学家们争论不休的哲学术语。

“道”是人活在世上的目的。 

 

各思想派别有不同的观点。有人说：“人活在世上是为了人类的共同利益。”有人说：“人

活在世上是为了服事神明。”各人有不同的观点。“人活在世上有什么目的？我们必须弄清

楚，人活在世上的原则和目的。” 

 

我来解释何谓福音。约翰说：“道成了肉身。”我们是以抽象的概念去寻找人生意义，但道

成了肉身，住在我们中间，我们也见过祂的荣光。完美的标准变成真实。无懈可击的原则和

完美标准成为一个人，成为一个你可以股入其怀里、认识祂和事奉祂的人，祂也可以拥抱

你。不要说你需要无懈可击的论据。你需要的是一个无懈可击的人。” 

 

耶稣本可以做很多事。祂引述圣经，说：“你要透过圣经去认识真正的基督，而不是透过自

己的想法去认识基督。”这就是终极的论据。耶稣基督就是那个无懈可击的人。 
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第二，这终极的论据如何发挥作用？也许有人说：“啊，这一点很有趣。我应当看圣经有关

耶稣的记载。我认为这意味着我不用推断，也不用思考。这是神秘的事，对吗？你给我建议

一种神秘的方式吧。我读圣经便会感到圣经是真理。” 

 

不是这样的。我要告诉大家，领受基督信仰的真理，不只是理性的思考，也不只是学术讨论

和逻辑分析，而是远超这一切。看耶稣怎么说。耶稣是不是说：“你们不用思考，只要相信

就可以了”？耶稣没有这么说。 

  

几位解经家解释耶稣在这里所说的话，给我很大帮助。人们对救恩有自己的一套看法，对弥

赛亚也有自己的一套看法。他们相信弥赛亚是大卫的后裔，他必像大卫一样，成为一个政治

和军事领袖，或许像犹大‧马加比那样。他们认为：“犹大‧马加比好像弥赛亚一样，他帮

助我们推翻塞琉古帝国和安提阿古‧伊皮法尼的统治。现在我们有另一个更伟大的领袖，他

会帮助我们推翻罗马的统治。”他们对救恩有自己的一套看法，对弥赛亚也有自己的一套看

法。 

 

耶稣问法利赛人说：“论到基督，你们的意见如何？他是谁的子孙呢？”法利赛人回答说：

“是大卫的子孙。”耶稣没有反对这个回答。在马太福音 22:43，耶稣说：“这样，大卫被

圣灵感动，怎么还称他为主，说：主对我主说：你坐在我的右边，等我把你仇敌放在你的脚

下。大卫既称他为主，他怎么又是大卫的子孙呢？”耶稣要说的是：“大卫既称他为主，经

文如何与你们的看法相融呢？”他们对弥赛亚的看法与经文所说的不符，他们无法解释这一

点。美国科学史家及科学哲学家汤玛斯．库恩（Thomas Kuhn）所指出科学知识的发展与耶

稣所说的相似。 

 

多年前，汤玛斯．库恩写了一本书，名叫《科学革命的结构》（The Structure of Scientific 

Revolutions）。库恩给科学界带来翻天覆地的影响。他指出在传统上人们以为科学是透过分

析客观和中立的数据而渐渐发展出来的。 

 

科学家们说：“我们观察数据。我们完全保持客观。我们完全保持中立。我们透过观察数据

所得的结果作出推论。我们透过数据把原则推论出来。科学根据那些原则发展出来。”但库

恩说科学不是这样的。 

 

库恩说没有人是中立的。人人对现实都有自己的一套推论模式。天文学家最初有一套推论模

式。他们认为宇宙以地球为中心，一切都绕着地球转。他们以旧有的模式去观察天象和解释

所看到的一切现象。库恩说当时的情况就是这样。 

 

你对现实有自己的一套推论模式。当你有自己的一套推论模式时，你就会以这个模式去解释

所有数据，结果，所有数据都支持你这个模式。最后，你遇到与这个模式不符的数据，你便

去探究，并说：“如果一切都绕着地球转，为什么会出现这种情况呢？实在有点奇怪。” 

 

你不知道如何处理那些数据。你把它放在一旁。之后，你又取得另一些数据。那些数据又与

你的推论模式不符，你又把它放在一旁。库恩说，当你取得足够的数据，你开始说：“等一

会儿。”你尝试采用另一个推论模式。你说：“也许是这个了。”你突然找到一个模式，你

说：“就是它了。它可以解释所有数据。” 

 

库恩说，科学并不是点点滴滴、日积月累的发展出来的，而是思想模式突然经历重大转变。

因为资料重新建构，所以你突然有了一个全新的模式，资料有时候甚至与你现有看法激烈冲

突，并给你一个全新、更精密、更有深度、可以解释所有资料的模式去看现实。 
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这正是耶稣所做的。耶稣没有说：“这就是认识真理的方法了。只要盲目地相信。不用思

考。只要读圣经，深深感受到这必定是真理……”耶稣没有这么说。祂说：“你抱着这套肤

浅、无用、片面的思想模式去看弥赛亚和救恩。你一直解释圣经，却没有认真去读圣经。这

段经文又如何呢？” 

 

耶稣给法利赛人一些似乎与圣经其他部分不符的资料。有些人认为耶稣似乎是说：“你知道

吗？弥赛亚不是大卫的后裔。”显然，耶稣不是这么说。马太福音第 1 章已经指出耶稣是大

卫的后裔。耶稣不是这么说。 

 

耶稣要说的是：“我有一些资料与你的思想模式不符，与你对耶稣的理解也不符，我要给你

足够的资料……”注意，耶稣没有把谜团解开。经文说没有人敢再问耶稣什么，不是因为他

们明白了，而是因为他们感到困惑。耶稣使他们百思不解地离去。 

 

耶稣说：“我给你们的资料必使你们的思想模式彻底改变过来，使你们的思想革新。你们对

弥赛亚的理解肤浅和片面，你们必须有更深的理解。你们必须明白，弥赛亚不只是大卫的子

孙，而是神的儿子。祂不只是带来政治和社会上的改变，而是除去罪、死亡和邪恶。祂必更

新整个世界，把一切错误都纠正过来。” 

 

这一点与我们息息相关。耶稣不是说：“只要盲目地相信。”但祂也不是说我们透过抽象和

理性的辩论去认识真理。耶稣不是说：“我们处理一下进化论和创世记的问题。”也不是

说：“我们看看良善和满有大能的神如何除去邪恶和苦难。” 

 

这些都是重要的事情，我也谈论这些事情。但我们从经文看到，这不是认识真理的主要途

径。当你看到耶稣死在十字架上，如果你在心理和理智上没有因此改变、如果你没有因此而

改变，没有得着喜乐和安慰、生命没有彻底改变，怎么办呢？只要相信吗？只要跟随耶稣

吗？只要更加努力吗？不是。 

 

耶稣说去查考圣经，看看那些拆毁和重建你旧有的思想模式的资料。你的问题在于肤浅无用

的思想模式。你对耶稣的理解太狭隘。你心目中的耶稣太渺小。基督信仰不只是相信，也不

只是思考。基督信仰不属于任何一种人类思想范畴。它不是认识论，不是理性主义，不是经

验主义，也不是存在主义。基督信仰不属于任何一种思想范畴，却包含一切范畴。如果你看

不到耶稣基督显明自己就是真理，你不能只怀有这样的希望：“当我读圣经时便会感觉得

到。”你应该仔细思考。 

 

所有经文里记载的资料。马太福音和马可福音都记载的内容。你也可以看看耶稣怎样回答施

洗约翰的问题。这是我选读马太福音 11:2-6 的原因。经文说：“约翰在监里听见基督所作的

事，就打发两个门徒去，问他说：那将要来的是你吗？还是我们等候别人呢？”施洗约翰打

发门徒去问耶稣是不是弥赛亚。 

 

当你读经文时，你有没有这么想：“这实在有点奇怪。为什么施洗约翰问耶稣是不是弥赛亚

呢？很久以前施洗约翰岂不是指着耶稣说：“看哪，神的羔羊，除去世人罪孽的”？他为什

么竟提出这个问题？”我来解释原因吧。这是因为施洗约翰的思想模式太狭隘。 

 

施洗约翰其实是说：“既然祢是弥赛亚，祢来到世上是要使世人得释放，而我是祢的先知，

为什么我竟下在监里，快要被处决呢？”耶稣怎样回答？有一点很有趣。施洗约翰打发门徒

去问耶稣：“你是弥赛亚吗？”耶稣怎样回答？耶稣是不是说：“回去告诉约翰我是弥赛

亚。”耶稣不是这样回答。耶稣的回答不是这样。 
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耶稣说：“你们去，把所听见，所看见的事告诉约翰。就是瞎子看见，瘸子行走，长大痲疯

的洁净，聋子听见，死人复活，穷人有福音传给他们。”耶稣要说的是：“回去把实际情况

给约翰看。回去把你所看见和听见的告诉约翰。看我怎么对待软弱的人。看我怎么把福音传

给穷人。我来不是寻找强壮的人，也不是要招募军队。约翰，你的思想模式必须改变。你无

法接受自己下在监里，因为你的信心不够。你不知道我是谁。你以肤浅、片面的思想模式去

看弥赛亚。你的思想模式必须变得更有深度。你必须明白能力是从软弱而来的。你必须明白

生命是从死亡而来的。你必须明白恩典。你必须明白这一切。约翰，回去思想这一切吧。” 

 

耶稣基督也对你说：“如果我还未彻底改变你的生命，你便无法确定真理。一方面，不要不

问原由的相信；另一方面，我不会给你理性和无懈可击的证据。看看我的真正身分吧。”当

你认真地读圣经，持续地思想圣经给你展示的耶稣，不断反复思想，耶稣必使你感到震惊。

祂必使你惊叹不已。 

 

你说：“怎可能呢？我以为耶稣只是带来真理，却不知道祂是这么慈爱。我以为耶稣只是谈

论社会的事，却不知道祂关注个人的事。我只看到能力，却看不到软弱。我只看到圣洁，却

看不到恩典。”你不断遇到与你的思想模式不符的圣经记载资料，直到你经历彻底的改变。

耶稣开始使你眼花缭乱，使你感到惊叹不已。你说：“这个人必定是真实的，因为没有人能

够把这样的人构想出来。” 

 

你明白吗？我们不只是透过辩论去认识真理，也不只是透过思考去认识真理。认识真理需要

深切的思考。我们让圣经中所展示的耶稣基督拆毁和重建我们的思想模式、我们对救恩、耶

稣、真神、十字架的理解。我们要阅读和思考圣经。我们要跟别人讨论和探究经文的真正意

思。这样，我们必不断感到惊叹不已。 

 

多年来，我仍然不断感到惊叹不已。如果你不再感到惊叹，这表示你没有听到终极的论据。

顺带一提，你怎知道自己真的在聆听呢？很多人对我说：“我怀着开放的态度。我乐意成为

基督徒。我只是一直等待无懈可击的论据。”你至少也要不断地深入探究福音对耶稣的叙

述，不然，你没有怀着开放的态度去接受终极的论据，你甚至没有聆听终极的论据。你会

问：“我怎知道自己真的在聆听呢？”答案是，当终极的论据最终使你感到被冒犯的时候。 

第三，终极的论据引领人往哪里去？终极的论据带你到哪里去呢？有一点很有趣。在马太福

音 11:4，耶稣对约翰的门徒说：“你们去，把所听见，所看见的事告诉约翰。”然后，第 6

节出现一个前所未有最奇怪的祝福。耶稣说：“凡不因我跌倒的就有福了！”耶稣这么说只

有一个原因，这必定是真实的情况。 

 

“有福”是指喜乐和属灵上的满足。“有福”这个词不只是指快乐。在圣经中，这是一个强

烈的用词。只有那些临近跌倒边缘的人才体会这种属灵上的深层满足。那些人感到被冒犯，

却没有跌倒。他们临近跌倒边缘，却跨过了。如果你感受不到耶稣的冒犯之处，你还未得到

这福气。如果你感受不到耶稣的冒犯之处，你还未认识真正的耶稣。我来解释原因吧。 

 

很多城市人对我说：“我在许多方面都很喜欢耶稣，但祂的一些教训使人感到被冒犯，我们

不能再接受了。我们都是现代人，在这个时代，我们不能再接受那些教训。”约翰福音第 8

章记载，有一次文士和法利赛人带来一个行淫时被拿的妇人，问耶稣该如何处置她。耶稣怎

样回答？耶稣说：“你们中间谁是没有罪的，谁就可以先拿石头打他。”人们听见这话便一

个一个的离去了。 
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很多城市人说：“我喜欢这样的耶稣。祂不论断人。”我们又读到另一段经文。耶稣说：

“我就是道路、真理、生命；若不藉着我，没有人能到父那里去。”那些人却说：“啊，天

哪。我们可以删去这部分吗？我们不能接受这教训。” 

 

那些人说：“我们不能接受这些教训”，他们所说的“我们”是指谁呢？是指拉丁美洲人

吗？是指非洲农民吗？是指亚洲城市人吗？那些人所说的“我们”，其实是指自己居住的城

市的某个阶层的人而已。问题是，那些令城市人感到被冒犯的教训，其他文化的人却乐于接

受；那些城市人乐于接受的教训，却令其他文化的人感到被冒犯。你可以想象说以下这句话

的人思想是多么狭隘吗？他们说：“我难以接受耶稣之处，就是耶稣的真正问题。那些使我

感到被冒犯的言论，就是耶稣冒犯人之处。” 

 

来自传统文化的人说：“耶稣怎可以放过一个淫妇？犯奸淫不是罪吗？这岂不是错吗？这岂

不是给人带来伤害吗？这岂不是带来极大的破坏吗？耶稣竟说这没关系？”那些人感到被冒

犯。但对于人必须认识绝对真理才不会失丧的教训，他们却没有感到被冒犯。这个教训对他

们来说完全没有问题。那些令他们感到被冒犯的教训，你却乐于接受。他们乐于接受的教

训，却使你感到被冒犯。 

 

如果你试图除掉耶稣冒犯之处，你只有一个符合你要求的耶稣而已。如果你说：“如果我们

可以除去这些冒犯人之处，耶稣便会很好了。”这样，耶稣只是在你眼中很好而已。城市人

接受的耶稣，农村人也许不接受。农村人接受的耶稣，城市人也许不接受。管理阶层和劳动

阶层对耶稣各自有不同的看法；不同种族的人心目中也有不同的最佳人选。 

 

耶稣不是任何人心目中的最佳人选，因为人人都找到耶稣冒犯他们之处，不同文化的人找到

不同冒犯之处。让耶稣成为人人都接受的耶稣、赐福与每个人的耶稣，唯一的方法是让耶稣

令人感到被冒犯。你要接受耶稣既新颖又奇妙的教训，也接受那使你或与你有相同文化背景

的人深感被冒犯的教训，才拥有真正的耶稣。这样，你便知道自己真的聆听终极的论据了。 

 

耶稣说：“凡不因我跌倒的就有福了！”祂是说：“那些感到被冒犯，但没有因此跌倒的人

有福了。”这实在很奇妙。还记得我刚才读过这段经文吗？保罗说：“犹太人是要神迹，希

利尼人是求智慧，我们却是传钉十字架的基督，在犹太人为绊脚石，在外邦人为愚拙……” 

 

如果保罗停在这里，他似乎在说：“每个文化都发现耶稣在某方面冒犯人。真棘手。”保罗

似乎在说：“真棘手。你感到被冒犯。犹太人感到被冒犯，希利尼人感到被冒犯，人人都感

到被冒犯。” 

 

保罗不是这么说。接着，保罗说：“……但在那蒙召的，无论是犹太人、希利尼人，基督总

为神的能力，神的智慧。因神的愚拙总比人智慧，神的软弱总比人强壮。” 

 

这才是保罗要表达的意思。假如你是一个年轻的后现代主义者，你说：“谁知道何谓良善

呢？我只想拥有自由。”假如你是一个来自传统文化的人，你说：“谁在乎自由呢？最重要

是行善和尽责。”耶稣向每个人所抱持的不同认知标准发出挑战。人人都发现耶稣冒犯人之

处，但如果你让耶稣令人感到被冒犯，从长远来看，每个文化的深切渴望都在耶稣里得着满

足。 

 

年轻的后现代主义者只渴望自由，如果你不是为耶稣而活，而是为别的东西而活，你会发现

自己被那些东西辖制。来自传统文化的人渴望成为良善的人，你会发现，唯有在耶稣里才能

成为真正良善的人，不然只会终生都感到羞愧、内疚和被定罪。 
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来自传统文化的人必须让耶稣指出他是个罪人，才能在耶稣里得着清洁的良心。年轻的后现

代主义者必须让耶稣指出他是被辖制的，并且世上有绝对的真理，才能得着真正的自由保罗

要说的是，纵然以你的文化背景而言，你是被耶稣冒犯了，但若你欣然接受这样的情况，长

远而言，你必看到耶稣就是你真正要寻找的那一位。 

 

你想得着能力，耶稣就是充满大能的神。你想得到智慧和理性的证据，耶稣就是拥有终极智

慧的神。亲爱的弟兄姊妹，请听。不要以为以耶稣作终极的论据只是让你进入神国的途径，

它也是让你在神国里成长的动力。 

 

大卫在诗篇第 43 篇说：“我的心哪，你为何忧闷？为何在我里面烦躁？”又在诗篇第 103

篇说：“我的心哪，你要称颂耶和华！不可忘记他的一切恩惠……”“我的心哪”是什么意

思？大卫跟谁说话呢？他对自己说话。他明白基督徒成长的秘诀。 

 

基督徒成长的秘诀，不是奉行禁欲主义，压抑自己的感觉，说：“我是基督徒。只要这样

做。”基督信仰也不是动机论：“只要随从自己的感觉。”不要抑制自己的感觉，也不要随

从自己的感觉。要辩论，但不只是一般的辩论。要把耶稣存在心里。要学习如何向自己传福

音。要学习如何跟自己辩论。要知道耶稣就是那个无懈可击的人、你心里所需的终极论据。

它不仅让你进入神国，也让你在神国里向前迈进。最终，你的心不用再看别的事物，而是仰

望耶稣。施洗约翰打发门徒去问耶稣：“那将要来的是你吗？还是我们等候别人呢？”耶稣

说：“我就是那一位。” 

 

我们一同祷告。 

 

亲爱的天父，求祢帮助我们明白福音是何等独一无二，使我们认识和确定真理，并且得着明

证。求祢帮助弟兄姊妹，让我们明白我们不是透过辩论去说服朋友们进入天国。虽然明白如

何回应各种不同的反对声音是重要的，但求祢帮助我们明白，朋友们最需要的是深入认识圣

经所启示的耶稣基督。 

 

亲爱的天父，求祢帮助那些渴望更有信心的朋友，让他们明白他们需要开始去思考。求祢帮

助他们明白，他们需要开始去读圣经。亲爱的天父，我们需要圣灵的大能帮助我们藉着神的

道去拆毁我们对耶稣基督的肤浅理解，使我们的思想模式变得全面。求祢帮助我们让圣灵藉

着圣经在我们的生命中动工，特别是藉着那论到基督的经文在我们心里动工。祷告奉主耶稣

基督的名求。阿们。 

 

 


